

## 第4回 千代田区公園・児童遊園等整備方針検討会

### 議事要旨

日時	令和6年3月19日(火) 9時30分~12時00分
会場	千代田区役所 4階 会議室A・B
出席委員	6名
議題	整備方針の改定について

#### 議事要旨

- 開会
- 議事要旨の確認
- 整備方針の改定について
- 意見交換

#### 資料説明(事務局より)

##### 整備方針の改定について

- 資料3に基づき、第3回検討会の議事要旨について説明
- 資料4に基づき、第3回検討会における委員指摘対応について説明
- 資料5、6に基づき、千代田区公園づくり基本方針骨子(案)について説明

#### 意見概要

##### ① 基本方針と機能・施策の関係について

- 基本方針・施策・機能の関係について対応関係に不整合があるように思われる。
- 基本方針・施策・機能との対応関係は簡単に1対1にならない。基本方針と機能の対応関係に関してはもう少しラフに記載されたい。
- 「公園が担保すべき基本的な機能」について、基本方針として触れたほうが良い。「機能の考え方」もまとめたほうが良い。
- 「機能」はP.34に例えて言うならば、必要な栄養分、肥料であり、地盤に含まれているものである。幹と機能の対応関係を外して、「全ての養分」として整理してほしい。
- 基本理念は大枠の話とし、公園毎の整備方針で、細かい話に移行していくほうが良い。
- P.34のインクルーシブ、社会的包摂性は、「公園が担保すべき基本的な機能」である。
- 基本方針には、特に「これから強化したい機能」について記載してほしい。
- 「遊び場機能」を拡充することによって、基本方針を全てまかなえるのではないか。
- 機能は、基本方針の実現に向けたツールである。基本方針と機能について、柔軟に掛け合いながら、公園の可能性について探る書きぶりになると良い。
- パークマネジメントマスタープラン(東京都)が参考になる。千代田区で守るべき機能は歴史・文化・緑であり、強化する機能は、遊び場機能やコミュニティに対応するものではないか。
- 施策群として過不足はないが、利用者の意見を聞けるような機会があると良い。
- 施策群は守るべき部分や増やすべき部分を整理されたい。個々の公園を振分けるポイントとなる。

## <確定稿>

### ② コモンスペースについて

- 基本理念の「コモンスペース」は伝わりにくい。「地域に愛される」、「区民が共有していく」、「身近なコモンスペース」等を入れると伝わりやすい。

### ③ エリア毎整備方針について

- 整備方針をエリア分けすることは、必ずしも区民にとって合理的ではないのではないかと。
- 事務局案の「エリアの特徴と使われ方」を記載したほうが良い。

### ④ 公園毎の整備方針について

- 公園毎の方針の記載は困難である。また整備の優先順位や地域のニーズについて、強弱がなく分かりづらい。
- 公園毎の整備方針は、立場によって評価が変化する。
- 整備方針の書き方について、現在の行政主導の文章が悪いわけではない。検討会の役割としては、公園として損なわれかねない「公共的な価値を守る」という意味や意義もあると考えている。
- 個々の公園は、公共性の高い公園と地域にとって価値やニーズが高い公園の大きく2つに分けられる。公園の価値判断については、今後もさらに議論していきたい。

### ⑤ 公園づくりのアクションプランについて

- 大手町川端緑道といった、公園や道路ではない広場のようなところの公園化について、新たな既存ストックの活用事例の創出を整備方針の中で打ち出せないか。
- アクションプランではソフト部分や中間支援組織に払う委託費用についても予算付けができる方が良い。中間支援組織へのサポートや参画についても書き込めると良い。
- 民のPR方法を活用する等、民間の取組の拡充に対しても予算をつけられると良い。
- 公園事業の中だけで全て解決できるとは限らないため、周辺に連携可能な事業があるか等を確認し、公園に何をすべきか、改めて目的を記載されたい。
- 区民参加の事例として、区や他自治体の事例をもっと本編に取り入れても良い。ライブ感が出てアクションプランが面白いものになる。
- アダプト制度は、例えばスマートフォンを活用した区民参画など、時代のニーズに応じて展開していく必要がある。

### ⑥ マネジメントについて

- 第4章のハード整備に対して、ハードの維持管理、ソフトの運営管理が整理されていない。関係を明示しつつ整理できると良い。
- 公園マネジメントの大事な点は、みんなに使われている状態を持続させていくことであり、基本理念の解説文に「公園の整備と維持管理を行います」と記載してはどうか。
- 計画部隊と事業部隊の中で意思疎通や問題点の把握が重要である。
- 3章の最初に「管理の全体方針」について記載したらどうか。遊びをコーディネートする人へも区が支援できると良い。
- 公園マネジメントは都市計画と連携しながら、公開空地等も含めて検討することを記載しておきたい。検討会でもご意見をいただき、今後の宿題としたい。

### ⑦ 計画書の表現について

- 記載するイラストに関しては、ジェンダーに気を付けて表現してほしい。
- 基本方針やアイコンの色の割り振りについて、気を付けてほしい。

#### その他(事務局より)

- 特になし。

#### 閉会